
1A陳冠宏(組長)  1A林泇希   1A林俊傑   1A邱鈺婷 

指導老師：袁施琪老師 



引言 
天水圍的輕鐵服務由1993年開始營運，至今已有22年。輕鐵
貫通天水圍南、北各區，是區內主要的交通工具，所以說輕
鐡和天水圍居民的生活式式相關。 

我們希望透過今次的專題研習，探討天水圍居民對區內輕鐡
服務的意見，繼而給予有效的建議給香港鐵路有限公司
(MTR)，從而改善輕鐵服務的質素。 



• 一手資料 

• =>向天水圍居民問卷調查 

• =>實地考察 

• 二手資料 

• =>網上資料 



‧訪問日期：17/3 

‧訪問地點：各天水圍輕鐡站 

‧訪問對象：天水圍居民 

‧派發及收回問卷：100份 

‧有效問卷： 92份 

 



 





調查中,受訪的天水圍居民大部份都覺得車票價格合理，
有六成八,而覺得車票價格不合理的有三成二,佔約七成的
天水圍居民都覺得車票價格合理,可見天水圍居民大部份
都接受現在車票的價格。 

68% 

32% 

Q1a.你認為輕鐵的車票價格合理嗎? 

合理 不合理 



覺得車票價格不合理的受訪者當中，大部份覺得
車票價格太貴，有六成二；而少部份居民覺得太
便宜，有三成八。 

62% 

38% 

Q1b.你認為不合理的原因是車票價格太貴還是太便宜? 

太貴 太便宜 



選項 滿意程度(5分：非常滿意   1分：非常不滿意) 

i) 乘客車程的準時程度  3.6 

ii)列車服務準時程度       3.4 

iii)列車車廂的清潔程度  3.4 

iv)列車車箱的溫度       3.2 

v)列車車箱內座位的舒適度  3.5 

Q2天水圍居民對以下各項服務的滿意程度 

受訪者對於輕鐵以上各項的滿意程度屬中等，而在各
項中，居民對於列車車箱的溫度的滿意程度最低，只
有3.2分，受訪者中有22人次表達對車廂溫度不滿意或
非常不滿意，當中大部份都認為車廂太熱。 



52% 
48% 

Q3a你認為在繁忙時段，輕鐵的班次密度足夠嗎？ 

足夠 不足夠 

在調查中,約佔一半的受訪者認為繁忙時段的輕鐵的班次
密度足夠,約佔四成八的受訪者認為不足夠 
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3b.你認為以下那一線路需加開班次? 

在調查中,認為繁忙時段輕鐵班次不足的受訪者
中，路線706是大部分受訪者認為需加開的班次,

有29人次,其次是705和751p，有18人次 

班次路線 

人
次 



0

5

10

15

20

25

30

35

40

45

50

1.服務台/服務員 2.椅子 3.洗手間 4.八達通增值機 

Q4天水圍居民認為輕鐵月台需要增加的設施 

人
次(

個) 

設施 



77% 

23% 

Q5a.你認為輕鐡應否増加安全措施 
應該 

不應該 

調查中,我們發現大部份受訪者覺得應該要在輕鐡
增加安全措施,佔7成7；而有2成3是認為不需要的 
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Q5b.你認為輕鐵應該增加以下哪一些安全措施?  

安全措施 

在調查中,認為輕鐵應該要多加安全措施的受訪者
中，最多人選擇要在車廂內增設扶手，其次是月
台幕門 

人
數 





• 部份受訪者不滿車廂的溫度太熱或太凍 

• 建議可以像台灣和日本一樣增設一些弱冷車
廂（比較温暖的車廂),第一卡是弱冷車箱,第
二卡是把冷氣開大一點的車廂,這樣乘車時
乘客可以自行選擇不同温度的車廂。 



• 部份受訪者反映車廂清潔欠佳 

建議可以 

• (1)加勤清潔工人的清潔次數 

• (2)在輕鐵內放置小型垃圾箱 

• (3)加強執法，檢控亂拋垃圾的 

乘客 

治本的方法： 

• 加強公民的公德心， 

例如宣傳教育，提升市民的保持地方清潔意識 



 

• -可以在輕鐵月台增加長椅子或摺椅,可以多些位置讓別人
坐 

• -可以在輕鐵月台增加八達通增值機,方便增值八達通 

• -可以在輕鐵月台增加服務台,方便查詢 

 



• 在繁忙時段，有部份月台空間較少，再加 

上人多的關係，會增加乘客墮軌的風險， 

建議可以增加月台幕門 

• 可以增加車廂內的扶手 

• 可以增加車廂內的安全帶 

 



• 拫據調查天水圍居民表示在繁忙時段,路線706的列車班次
卻不足夠. 

•  改善方法:可以在繁忙時間增加路線706的班次,解決市民變
成沙甸魚或迫不到上車的情況 





• 我在這個專題中,我學習了怎樣去設計問卷和訪問技巧,當
中有人對我們十分友善,還有我們合作得十分之開心。(陳
冠宏) 

 



• 這次我們在訪問中,我們多次被拒絕和在訪問中突然離去，
我們去訪問到腳都酸了，但還有一半的的問卷還未做完,在
那一刻我想我有沒有選錯專題題目。(林泇希) 

 



• 在中學的第一次専題中,雖然有很多事情,我在這些事情感
到苦,在專題中,要製作問卷,派問卷,計算問卷................很多
很多的事,經歷了很多苦,我和組員齊心合力一起努力渡過
這些苦.(邱鈺婷) 



• 在訪問的過程中,雖然途中遇到了不少麻煩,但好在有火辣
的Miss袁在細心地指導着我們,所以我們才能須利地完成問
卷調查,我們能完成這份專題也是多虧了Miss袁的指導,當然
也不能忘記我的組員,他們也很努力地訪問其他人(林俊傑) 



• <香港鐵路大典> 

http://hkrail.wikia.com/wiki/%E5%A4%A9%E8%80%80%E7%A

B%99 

 

http://hkrail.wikia.com/wiki/%E5%A4%A9%E8%80%80%E7%AB%99
http://hkrail.wikia.com/wiki/%E5%A4%A9%E8%80%80%E7%AB%99



